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НА 14,6% 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО С 1 ОКТЯБРЯ 

ПРОИНДЕКСИРУЮТ ЗАРА-

БОТНУЮ ПЛАТУ РАБОТНИКОВ 

ФГП «ВЕДОМСТВЕННАЯ 

ОХРАНА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 

ТРАНСПОРТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ».

ОБ ЭТОМ ДОГОВОРИЛИСЬ РУ-

КОВОДСТВО И ПРОФСОЮЗНАЯ 

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДПРИЯТИЯ.

В ЭТОМ ГОДУ ЭТО УЖЕ ТРЕТЬЯ 

ИНДЕКСАЦИЯ ЗАРПЛАТЫ 

РАБОТНИКОВ ВЕДОМСТВЕННОЙ 

ОХРАНЫ. ЕЕ СУММАРНЫЙ 

РАЗМЕР 1 ОКТЯБРЯ СОСТАВИТ 

23,8%.

ДОКУМЕНТ 

Подарок к юбилею 

ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала» 

Поощрение к юбилею те-

перь полагается всем ра-

ботникам ОАО «РЖД», от-

метившим 50-летие, и да-

лее через каждые пять 

лет. Изменения внесены 

в приказ «О видах поощ-

рений в открытом акцио-

нерном обществе «Россий-

ские железные дороги». 

В предыдущей редакции при-
каза работников поощряли 
в связи с юбилейными дата-
ми: 50 и 60 лет — для мужчин 
и 50 и 55 лет — для женщин. 
В результате под его действие 
попадали не все работники 
компании. В частности, не 
имели такого права предста-
вители тех профессий, кото-
рым положена пенсия досроч-
но на льготных условиях. 

Например, машинисты 
локомотивов Дирекции тяги 
при стаже поездной работы 
более 12,5 года имеют пра-
во выхода на пенсию в 55 
лет. И подавляющая часть 
из них пользуется им, не до-
рабатывая до 60 лет.

«Учитывая, что работ-
ники локомотивных бригад 

могут выйти на пенсию рань-
ше представителей других 
профессий, на заседании 
профкома мы приняли ре-
шение из средств первички 
поощрять тех, кто увольня-
ется на заслуженный отдых 
до достижения 60 лет, — 
рассказывает председатель 
ППО эксплуатационного ло-
комотивного депо Октябрьск 
Куйбышевской дирекции тя-
ги Сергей Матросов. — Ко-
нечно, это не такая сумма, 
которую мог бы дать рабо-
тодатель, но всегда 3 тыс. 
руб. мы выделяли. Это пра-
вильно: когда человек ухо-
дит с работы, которой отдал 
большую часть жизни, это 
стресс, чтобы он до этого 
ни говорил по этому поводу. 
Обязательно нужно поблаго-
дарить его». 

РОСПРОФЖЕЛ несколь-
ко лет настаивал на реше-
нии этого вопроса. Его неод-
нократно поднимали на ре-
гиональных социально-эко-
номических форумах по под-
ведению итогов выполнения 
обязательств колдоговора, 
а также на V Слете машини-
стов в мае этого года. 

Кроме того, по закону 
2018 года пенсионный воз-

раст увеличен на пять лет. 
После завершения переход-
ного периода для женщин 
он составит 60 лет (вместо 
55), для мужчин — 65 (вме-
сто 60). А это значит, приба-
вится еще пять лет трудовой 
жизни, которые в прежней 
редакции приказа поощре-
нию не подлежали. Теперь 
формулировка изменена, 
и поощрять работников мож-
но в связи с достижением 
ими возраста 50 лет и далее 
каждые пять лет на основа-
нии локального нормативно-
го акта филиала или иного 
подразделения компании. 

«Руководство структурно-
го подразделения или дирек-
ции должны будут принять 
локальный нормативный 
акт, в соответствии с кото-
рым будут издаваться при-
казы о поощрении работни-
ков», — поясняет руково-
дитель Департамента соци-
ального партнерства, труда 
и заработной платы аппара-
та ЦК профсоюза Александр 
Лощагин. 

Также внесены измене-
ния, снимающие требова-
ния к стажу работы на же-
лезнодорожном транспорте 
при награждении Почетной 

грамотой ОАО «РЖД» и Бла-
годарностью генерального 
директора — председателя 
правления ОАО «РЖД». Ра-
нее, чтобы получить их, надо 
было проработать на желез-
ной дороге не менее пяти 
лет. 

Кроме того, теперь, что-
бы работника представили 
к гос награде «Заслуженный 
работник транспорта РФ», 
ему не нужно иметь знак «По-
четный железнодорожник». 

Еще одно изменение ка-
сается ответственности ра-
ботников ОАО «РЖД». Они 
могут быть лишены полу-
ченных поощрений, если 
совершат поступок, не со-
ответствующий принципам 
и правилам поведения ра-
ботников, установленных Ко-
дексом деловой этики ОАО 
«РЖД». А также при наруше-
нии трудовых обязанностей, 
если оно повлекло за собой 
последствия в виде транс-
портного происшествия либо 
иного события, связанного 
с нарушением правил безо-
пасности движения и экс-
плуатации железнодорожно-
го транспорта, либо создало 
реальную угрозу наступления 
таких последствий.

Изменение порядка поощрения работников ОАО «РЖД» к юбилейным датам коснется представителей тех профессий, которым положена 

пенсия досрочно на льготных условиях
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КОЛДОГОВОР

Приступили к 
переговорам
ИРИНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

Официально стартовала про-

цедура коллективных пере-

говоров по заключению Кол-

лективного договора ОАО 

«РЖД» на 2023–2025 годы.

Сторонами социального партнер-
ства актуализированы составы ко-
миссии и рабочей группы по кол-
лективному договору ОАО «РЖД», 
проведены предварительные кон-
сультации по подготовке докумен-
та.

Утвержден постановлением 
профсоюзного комитета ППО 
ОАО «РЖД» от 30.08.2022 про-
ект нового коллективного дого-
вора, подготовленный с учетом 
предложений, поступивших от 
организаций профсоюза, советов 
ветеранов и рядовых работников.

Председатель РОСПРОФЖЕЛ 
— председатель первичной проф-
союзной организации ОАО «Рос-
сийские железные дороги» Сер-
гей Черногаев направил генераль-
ному директору — председателю 
правления ОАО «РЖД» Олегу Бе-
лозёрову письмо с предложением 
начать коллективные переговоры 
по подготовке проекта и заключе-
нию нового Коллективного дого-
вора ОАО «РЖД» на 2023–2025 
годы.

Получено согласие Олега Бе-
лозёрова о начале коллективных 
переговоров. Стороны социаль-
ного партнерства официально 
вступили в коллективные пере-
говоры. Главный документ соци-
ального партнерства компании 
подпишут до 30 ноября.

Напоминаем, что газету «Сиг-
нал» можно прочитать на сер-
висном портале неработающе-
го пенсионера ОАО «РЖД» по 

адресу: https://portal.pochet.ru. 
Номера газеты обновляются 

каждую неделю.
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СЛЕТ

Решения для тяги 
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала» 

В ОАО «РЖД» приступили к 

реализации решений V Cле-

та машинистов. 

В число 16 пунктов распоря-
жения о решении, подписан-
ного гендиректором компании 
Олегом Белозёровым, вошли и 
предложения профсоюза. 

Как рассказал заместитель 
руководителя технической ин-
спекции труда профсоюза по 
безопасности движения Нико-
лай Ефремкин, в распоряжение 
о реализации решений пятого 
слета, в первую очередь, вошло 
предложение РОС ПРОФЖЕЛ, 
касающееся разработки дол-
госрочной программы доосна-
щения домов отдыха локомо-
тивных бригад установками 
климат-контроля, кондиционе-
рами. 

«На начало этого года, по 
данным председателей первич-
ных профсоюзных организаций, 
дома отдыха нуждались в уста-
новке примерно 3 тыс. конди-
ционеров», — уточнил Николай 
Ефремкин. 

Профсоюз предлагал так-
же рассмотреть вопрос увели-
чения минимального базового 
уровня премирования работни-
ков эксплуатационных локомо-
тивных депо до 30%. В итоге 
было решено, что компания 
проработает возможность по-
этапного увеличения базового 
размера текущего премирова-
ния до 30% не только в Дирек-
ции тяги, но и в Центральной 
дирекции моторвагонного под-
вижного состава. 

Будет рассмотрена целе-
сообразность установления 
для дирекций тяги и моторва-
гонного подвижного состава 
единого порядка и этапности 
материальной мотивации на-
ставников, в зависимости от 
эффективности их деятель-

ности. Это тоже инициатива 
проф союза. 

Включено предложение и 
о поощрении работников локо-
мотивных бригад к юбилейной 
дате 55 лет (подробнее — на 
первой полосе газеты). 

Уже реализовано предложе-
ние по включению в бонусный 
социальный пакет страхования 
машинистов и помощников от 
профессиональной непригодно-
сти. Его внесли в перечень зна-
чимых достижений бонусного 
пакета, с помощью которого ра-
ботники накапливают баллы для 
обмена их на различные корпо-
ративные предложения. Теперь 
работники локомотивных бри-
гад, застрахованные от потери 
профпригодности, могут еже-
годно пополнять свой бонусный 
пакет на 100 баллов. Для этого 
необходимо предоставить справ-
ку от страховщика или партне-
ра страховой программы — ООО 
«Дорпрофзащита» об уплачен-
ных страховых взносах. 

Кроме того, причастным под-
разделениям компаний предлага-
ется рассмотреть возможность 
включения страхования локомо-
тивных бригад от профнепригод-
ности и в компенсируемый соци-
альный пакет работников ОАО 
«РЖД».

В распоряжении нашла 
отражение и проблема локо-
мотивного комплекса, так на-
зываемый переотдых, то есть 
сверхнормативное нахождение 
машинистов и помощников в 
домах и комнатах отдыха. Как 

отмечают в Департаменте со-
циального партнерства, труда 
и заработной платы аппарата 
ЦК профсоюза, в настоящее 
время он превышает 4 млн ча-
сов в год, и нет тенденции к 
его снижению. 

РОСПРОФЖЕЛ настаивает 
на компенсации «переотдыха» 
денежными выплатами. Пока 
по итогам слета, предлагается 
установить оперативное управ-
ление тяговыми ресурсами, 
предусмотрев очередность вызо-
ва на явку локомотивных бригад 
после отдыха в пункте оборота. 

«С помощью этого инстру-
мента, который можно назвать 
«светофором», диспетчеры будут 
видеть, какие бригады уже дав-
но находятся в пункте оборота, 
а какие только что приехали, и 
будут отправлять в рейс тех, у ко-
го вышло допустимое время от-
дыха», — поясняет заведующий 
отделом экономического ана-
лиза, заработной платы и нор-
мирования труда Департамента 
социального партнерства, труда 
и заработной платы аппарата ЦК 
профсоюза Людмила Зелинская. 

Также в документе есть пун-
кты, касающиеся медицинско-
го и психофизиологического 
обеспечения деятельности ло-
комотивных бригад. Они пред-
полагают внедрение современ-
ных цифровых технологий, в 
том числе дистанционное про-
хождение предрейсового меди-
цинского осмотра, мониторин-
га состояния здоровья, получе-
ния медицинских справок.

Слеты машинистов ОАО «РЖД» —  площадка для решения проблем локомотивного комплекса 

V CЛЕТ МАШИНИСТОВ ПРОШЕЛ В МАЕ. ЭТО УЖЕ СТАВШИЙ 

ТРАДИЦИОННЫМ ФОРМАТ ОБЩЕНИЯ РАБОТНИКОВ С РУКОВОДСТВОМ 

КОМПАНИИ, НАПРАВЛЕННЫЙ НА ПОИСК РЕШЕНИЙ, РЕАЛИЗАЦИЯ 

КОТОРЫХ УЛУЧШИТ УСЛОВИЯ ТРУДА ЛОКОМОТИВНЫХ БРИГАД. В 

НЕМ УЧАСТВОВАЛИ 326 МАШИНИСТОВ И ПОМОЩНИКОВ ДИРЕКЦИИ 

ТЯГИ, ДИРЕКЦИИ СКОРОСТНОГО СООБЩЕНИЯ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ 

ДИРЕКЦИИ МОТОРВАГОННОГО ПОДВИЖНОГО СОСТАВА, В ТОМ ЧИСЛЕ 

ЖЕНЩИНЫ-МАШИНИСТЫ.
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Имена 
для стипендии 
ИРИНА ТОКАРЕВА, 

Дорпрофжел на СвЖД 
ЕКАТЕРИНБУРГ

По инициативе ветеранов 

Свердловской железной до-

роги лучшие студенты про-

фильных учебных заведе-

ний Екатеринбурга и Перми 

будут получать стипендии, 

носящие имена фронтови-

ков — начальников Сверд-

ловской магистрали.

Акцию ветераны магистрали 
инициировали в рамках подго-
товки к 75-й годовщине Вели-
кой Победы, чтобы увековечить 
память железнодорожников. 

Как рассказал председа-
тель Межрегиональной обще-
ственной организации вете-
ранов (пенсионеров) войны и 
труда СвЖД Леонид Соколов, 
фронтовик Виталий Федоро-
вич Соснин, возглавлявший 
магистраль с 1972 по 1977 
год, воевал под Сталинградом. 
После ранения его отозвали с 
фронта в Тюмень. Работал ма-
шинистом в составе колонн 
паровозов особого резерва, 
водил воинские эшелоны на 
самых опасных направлениях. 
В 1944 году получил второе 
ранение. 

А Николай Алексеевич Гун-
добин руководил СвЖД с ав-
густа 1942 года по январь 

1943-го. Он внес значитель-
ный вклад в развитие отрасли 
на Урале. Здесь под его руко-
водством получило развитие 
скоростное вождение тяжело-
весных составов, была расши-
рена пропускная способность 
линий. 

«Приход на дорогу Сквор-
цова Виктора Михайловича в 
1977 году совпал с расшире-
нием границ СвЖД — откры-
тием Сургутского отделения и 
электрификацией дороги», — 
уточнил Леонид Соколов.

Именные стипендии в этом 
году назначены пяти студен-
там: учащимся Уральского го-
сударственного университета 
путей сообщения Анастасии 
Аптиной, Марии Лаптевой, 
Люции Якуповой и Пермского 
института железнодорожного 
транспорта — Елизавете Гомзя-
ковой и Валерии Марьенко.

В следующем учебном году 
стипендией увековечат и имя 
Егорова Вячеслава Петровича.

«Вячеслав Петрович воз-
главлял магистраль с 1956 по 
1972 год и за это время он че-
тырежды становился Кавале-
ром ордена Ленина, — расска-
зал председатель Дорпрофжел 
на СвЖД Анатолий Гаращен-
ко. — Под его руководством 
дорога в феврале 1971 года 
была награждена орденом Ле-
нина».
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ПРОФСОЮЗ ПОМОГ  

Смягчили требования 
Ольга 

ГРЕБЕНЩИКОВА, 

председатель 
ППО Западно-
Сибирского филиала 
АО «Федеральная 
пассажирская 
компания»:

— 18 июля вступило в силу 
Положение о выплате работни-
кам АО «Федеральная пасса-
жирская компания» единовре-
менного вознаграждения за 
преданность компании (распо-
ряжение АО «ФПК» № 652р. 
— Ред.).

При его изучении выясни-
лось, что, согласно пункту 2.5, 
работники поездных бригад, 
допустившие в оценочном пе-
риоде повреждение или утерю 
предметов съемного мягкого 
имущества и (или) съемного 
жесткого инвентаря пассажир-
ских вагонов, право на получе-
ние вознаграждения за предан-
ность компании не имеют. Во 
всех без исключения локальных 
нормативных актах компании 
указанные повреждения клас-
сифицируются как причинение 
материального ущерба ФПК. 

Такая позиция крайне не-
благоприятно повлияла бы на 
социальную обстановку в трудо-

вых коллективах всех резервов 
проводников, привела бы к ро-
сту текучести кадров, а у остав-
шихся сотрудников произошла 
бы отрицательная мотивация к 
качественному труду. Первич-
ная профсоюзная организация 
Западно-Сибирского филиала 
не могла допустить ущемление 
прав работников поездных бри-
гад, и совместно с администра-
цией, при поддержке членов 
профсоюза — проводников ва-
гонов, информацию о неспра-
ведливом отношении к поезд-
ным бригадам донесла до гене-
рального директора АО «ФПК» 
Владимира Пястолова.

8 сентября в Положение о 
выплате работникам ФПК еди-
новременного вознаграждения 
за преданность компании были 
внесены изменения. Справед-
ливость восторжествовала.

ППО Западно-Сибирско-
го филиала совместно 
с администрацией, при 
поддержке членов проф-
союза, донесла инфор-
мацию о несправедливом 
отношении к поездным 
бригадам до генерально-
го директора АО «ФПК» 
Владимира Пястолова.
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УСЛОВИЯ ТРУДА 

Отдых в арт-объекте 
ВАДИМ КОЖУХОВСКИЙ, 

Дорпрофжел на КбшЖД 
САМАРА  

Бесплатный производствен-

ный хостел появился в пас-

сажирском вагонном депо 

Самара АО «Федеральная 

пассажирская компания». 

Его обустроили в двухэтаж-

ном зданий, выведенном из 

промышленной эксплуата-

ции.

Это бытовое помещение пред-
назначено для комфортного 
размещения проводников, при-
езжающих к рейсу издалека, а 
также для действующих и буду-
щих работников, прибывших в 
куйбышевский филиал компа-
нии на обучение или для повы-
шения квалификации. 

Реконструкция здания об-
щей площадью 573,5 кв. м 
стартовала в прошлом году. На 
ее обеспечение выделили поч-
ти 6 млн руб. 

Жилые комнаты общей на-
полняемостью в 25 спальных 
мест разместились на втором 
этаже. Здесь же обустроили 
сан узел, душевые, гардероб-
ную, камеру хранения, гладиль-
ную. Нашлось место стираль-

ным машинам и приспособле-
ниям для просушивания пости-
ранной одежды.

Большая часть первого эта-
жа была выделена под про-
сторную гостиную для отдыха и 
приема пищи. Обеденную зону 
укомплектовали кухонным гар-
нитуром, бытовой техникой и 
необходимой мебелью. Рядом 
обустроили зоны отдыха и спор-
тивного досуга.

Изменился и облик фасада. 
Здание перестало выглядеть 
серо и буднично, превратив-
шись в симпатичный арт-объ-
ект с яркими муралами на про-
изводственную тему, причем 
художественной «натурой» для 
дизайнеров выступали работни-
ки депо. 

«Работа проделана в рамках 
реализации гарантий коллектив-
ного договора в сфере охраны 
труда. Прогресс в обеспечении 
производственного быта нали-
цо, если учесть, что до послед-
него времени наших обучаемых 
и проводников, прибывших на 
рейс, приходилось размещать 
в обыкновенных пассажирских 
вагонах», — поделился предсе-
датель профсоюзной организа-
ции Куйбышевского филиала 
АО «ФПК» Владимир Коркин. 

МЕТРОПОЛИТЕН

Земные проблемы 
«подземного» профсоюза
АЛЕКСАНДР АБРОЧНОВ, 

Дорпрофжел на ГЖД 
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Три основных проблемы обо-

значили участники встречи 

Совета председателей орга-

низаций профсоюза метропо-

литенов при ЦК РОСПРОФ-

ЖЕЛ. Это неукомплектован-

ность штата, слабое развитие 

социальной сферы и низкий 

процент профчленства. 

Встреча состоялась 14 сентября 
в Нижнем Новгороде. Ее участни-
ками стали представители проф-
союзных организаций шести 
метрополитенов страны, от ЦК 
профсоюза — старший эксперт 
департамента организационной 
и кадровой работы Дмитрий Мар-
тынов, эксперт департамента 
социального партнерства, труда 
и заработной платы Наталья Ру-
дова. Заседание Совета прошло 
под председательством его лиде-
ра, председателя Дорпрофжел 
Московского метрополитена 
Вла дислава Еланского. 

ЕСТЬ НЕКОМПЛЕКТ
Неукомплектованность штата во 
многих метрополитенах вызвана 
невысоким уровнем предлагае-
мой потенциальным работникам 
заработной платы. В отдельных 
регионах этот уровень не дотяги-
вает до среднего по городу. 

Напомним, что метрополите-
ны изначально входили в состав 
Министерства путей сообщения 
СССР, однако в 1991 году они 
были переданы в муниципальную 
собственность. Муниципальное 
финансирование стабильное, но 
не всегда, к сожалению, отве-
чает реалиям рынка труда. При 
этом средства на текущее обслу-
живание и ремонты выделяются 
в необходимых объемах.

В такой ситуации первичные 
профсоюзные организации ак-
тивно помогают кадровым служ-
бам в решении проблемы. В пер-
вую очередь тем, что распростра-
няют среди членов проф союза 
информацию о наборе новых ра-
ботников. 

СВОЯ БАЗА
Большим подспорьем в социаль-
ной работе профсоюза является 

наличие собственных баз отдыха. 
Есть они, к примеру, у Москов-
ского, Петербургского и Самар-
ского метрополитенов. А как вы-
ходят из положения такие пред-
приятия, где такой базы нет, к 
примеру, Нижегородский метро-
политен? 

«Во-первых, на нашем пред-
приятии создан фонд специ-
ального назначения, — говорит 
Андрей Смирнов, председатель 
ППО МП «Нижегородский метро-
политен». — Во-вторых, в этом 
вопросе нам оказывает суще-
ственную помощь Дорпрофжел 
на ГЖД, помогая покупать путев-
ки в различные здравницы, ба-
зы отдыха и пионерские лагеря. 
Берем через них тур выходного 
дня в очень хороший местный 
санаторий «Железнодорожник». 
И путевка работнику достается 
совершенно бесплатно. Таким 
образом, ежегодно поощряем 
наиболее активных профактиви-
стов. Чем не дополнительная мо-
тивация?» 

В-третьих, совместная работа 
первички с фондом социального 
страхования позволяет отдель-
ным категориям членов профсо-
юза существенно экономить на 
приобретении путевок. К приме-
ру, ФСС выделяет средства на 
приобретение санаторно-курорт-
ных путевок «вредникам» и работ-
никам предпенсионного возраста. 

«И, наконец, в-четвертых, 
наша первичная профсоюзная 
организация дает материальную 
помощь всем купившим путевки 
на отдых. Сумма небольшая, все-
го 4 тыс. руб., но никто от такого 
«бонуса» не откажется», — уточ-
няет Андрей Смирнов. 

ВСЕ ПО ДОГОВОРУ
В некоторых метрополитенах 
процент профсоюзного членства 
хотя и не снижается, но остает-
ся на невысоком уровне. Здесь 
основная задача председате-
лей ППО — грамотно выстроить 
разъяснительную работу. Основ-
ной тезис — «да, коллективный 
договор, дающий право на мно-
гие выплаты и бонусы, касается 
всех без исключения работни-
ков. Но заслуга в появлении этих 
пунктов именно профсоюза. Не 
будет его — не будет и этих пун-
ктов». 

Этот тезис наиболее активно 
используется в тех метрополите-
нах, где процент проф членства 
остается стабильно невысоким. 
Если он будет меньше 50%, пер-
вичная проф союзная организа-
ция не сможет представлять ин-
тересы трудового коллектива пе-
ред работодателем. 

Председатели с помощью 
цифр аргументируют свою пози-
цию. К примеру, по трудовому 
кодексу доплаты за ночные сме-
ны положены работнику в разме-
ре не менее 20% от оклада, а в 
отдельных метрополитенах эта 
цифра, благодаря инициативе 
профсоюза, может быть и 40%. 

Доплату за вредные условия 
труда трудовой кодекс гаранти-
рует в размере не менее 4%, на 
практике в коллективных догово-
рах некоторых метрополитенов 
стоит цифра 24%. И таких при-
меров немало.

ПРИМЕНИТЬ ЧУЖОЙ ОПЫТ 
Встречи членов совета предсе-
дателей организаций профсоюза 
метрополитенов важны. В пер-
вую очередь для обмена опытом. 
Так, представители Нижегород-
ского метрополитена взяли на 
вооружение самарский опыт ор-
ганизации спортивных сплавов 
на катамаранах и семейный фор-
мат соревнований по типу «весе-
лых стартов». 

В свою очередь, первичка Са-
марского метрополитена вооду-
шевилась идеей нижегородских 
коллег о внесении в коллектив-
ный договор оплаты за работу в 
ночную смену до 40% оклада и 
доплаты выпускникам очных от-
делений профильных учебных за-
ведений, впервые устраивающих-
ся на работу. По представлению 
руководителей служб предприя-
тия и при согласовании предсе-
дателя профсоюзной организа-
ции в первые три года работы 
эта доплата составляет в Ниж-
нем Новгороде от 15 до 30% к 
окладу каждого молодого работ-
ника.    

Следующая встреча членов 
совета состоится в следующем 
году в Санкт-Петербурге. Она 
пройдет также в сентябре, в дни 
проведения спартакиады работ-
ников российских метрополите-
нов. 
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Творческой натурой для художников выступили работники депо 

ЗАРПЛАТА 

Увеличили доплату
ИРИНА ТОКАРЕВА, 

Дорпрофжел на СвЖД 
ЕКАТЕРИНБУРГ 

Свердловская дирекция уп-

равления движением повы-

сила размер льготы сотруд-

ницам Екатеринбургского 

центра организации рабо-

ты железнодорожных стан-

ций, работающим в сель-

ской местности.

В качестве одной из льгот жен-
щинам, трудящимся в сельской 
местности, в Трудовом кодек-
се РФ закреплен повышенный 
размер оплаты труда если их 
рабочий день разделен на две 
части с обеденным перерывом 
более двух часов. 

В Екатеринбургском центре 
организации работы железно-
дорожных станций (ДЦС) для 
таких работниц была установ-
лена доплата в размере 10%. 

Однако по постановлению 
Верховного Совета РСФСР раз-
мер льготы должен быть равен 
30%. Это несоответствие и обна-

ружила во время проверки пра-
вовой инспектор Екатеринбург-
ского филиала Дорпрофжел на 
СвЖД Ольга Ланец, которая об-
ратилась к администрации пред-
приятия. Итогом переговоров 
стала выплата 37 работницам 
доплат до законодательно уста-
новленного размера 30%, сумма 
составила более 1 млн руб.

«Работодатель не только про-
извел перерасчет за прошлый 
период, но еще и установил до-
плату в должном объеме на буду-
щее», — отметила Ольга Ланец.

Этот случай послужил по-
водом к внутренней проверке, 
которую провела Свердловская 
дирекция управления движени-
ем в каждом ДЦС.

«Дирекция обнаружила еще 
один ДЦС, где работают по та-
кому же графику — Нижнета-
гильский. Но там оплата произ-
водилась как положено, — уточ-
нила правовой инспектор труда 
Нижнетагильского филиала 
Дорпрофжел на СвЖД Татьяна 
Сухарева. — В этом я убедилась 
на контрольной проверке».
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ПОМОЩЬ

В свободное от работы время 
Волонтеры-железнодорож-

ники продолжают свой еже-

дневный, не всегда замет-

ный, но важный труд. «Сиг-

нал» узнал, чем наполне-

ны будни добровольцев вне 

больших и массовых проек-

тов. 

Волонтеры Свердловской ма-
гистрали по инициативе Ниж-
нетагильского филиала Дор-
профжел на СвЖД провели 
субботник на разъезде Чистые 
ключи. В мероприятии при-
няли участие активисты фи-
лиала, представители совета 
молодежи Нижнетагильско-
го региона СвЖД, работники 
предприятий Нижнетагильско-
го центра организации работ 
железнодорожных станций и 
Нижнетагильской дистанции 
гражданских сооружений. Они 
вырубили кустарники, убрали 
и вывезли мусор, привели в 
эстетическое состояние при-
легающую территорию. 

«Силами НГЧ-4 реконструи-
руется здание поста ЭЦ с рас-
ширением за счет строитель-
ства пристройки, — уточнил 
руководитель Нижнетагиль-
ского филиала Дорпрофжел 
на СвЖД Алексей Горохов. — 
Благодарим всех участников 
за помощь в наведении чисто-
ты и порядка». 

Чистоту наводили и волон-
теры Смоленского железно-
дорожного узла Московской 
магистрали, принявшие уча-
стие в уборке берегов озера 
Ключевое в рамках Всерос-
сийской экологической акции 
«Вода России». Озеро распо-
лагается в лесопарке «Крас-
ный Бор», который относится 
к особо охраняемой природ-
ной территории и является 
популярным местом отдыха 
жителей Смоленска. Волонте-
ры очистили прибрежную тер-
риторию протяженностью 1,6 
км и собрали более 50 меш-
ков мусора. 

Природоохранная акции 
«Вода России» — одна из 
крупнейших экологических 
инициатив, субботники по 
очистке водных объектов от 
мусора проходят по всей стра-

не — от Калининграда до Вла-
дивостока. 

«Ребятам важно, какая 
экология ждет нас и наших 
детей, поэтому мы все здесь», 
— говорит председатель мо-
лодежного совета Смоленско-
го региона Анна Михайлова. 

Тем временем их коллеги 
помогали ветерану-железно-
дорожнику, узнику концен-
трационных лагерей Лидии 
Ставцевой. Она попросила 
перекрасить дом. Волонтеры 
ППО линейных станций Орлов-
ско-Курского региона привели 
фасад дома в порядок. 

«Помогаем этому ветерану 
не первый раз, так как взяли 
над ней шефство», — говорит 
волонтер, дежурный по парку 
станции Орел Даниил Демин. 

А добровольцы первич-
ной профсоюзной организа-
ции Сасовской дистанции пу-
ти организовали встречу с 
учениками младших классов 
средней школы № 1 города 
Сасово Рязанской области. 
«Мы объяснили школьникам 
правила безопасности на же-
лезной дороге, — рассказал 
участник волонтерской акции 
главный инженер дистанции 
Александр Бозов. — Дети не 
всегда способны правильно 
оценить ситуацию и распоз-
нать опасность, поэтому мы 
рассказали, как правильно 
себя вести на объектах ин-
фраструктуры, почему нельзя 
заходить за ограничительные 
линии пассажирских плат-
форм, переходить железную 
дорогу в капюшоне и слушать 
музыку в наушниках, когда 
они находятся вблизи желез-
ной дороги». 

Волонтеры Южно-Ураль-
ской дороги решили необыч-
но отметить приближающийся 
день рождения ОАО «РЖД». 
По инициативе руководства 
магистрали на всех регионах 
дороги пройдет добровольче-
ская акция «19 тысяч деревь-
ев к 19-летию компании». 

Ее участниками станут 
железнодорожники, студен-
ты профильных вузов, «сере-
бряные» волонтеры дороги 
и проф союзный актив. Пер-

вые 19 тыс. саженцев сосны 
уже появились на Чаусовском 
участке Курганского лесни-
чества на месте уничтожен-
ных пожаром деревьев. Око-
ло 100 волонтеров засадили 
территорию общей площадью 
5 Га, а это сопоставимо с пло-
щадью семи футбольных по-
лей. 

«Несмотря на большой 
объем работы, мы с удоволь-
ствием приняли участие в 
этой акции», — отметила 
председатель студенческой 
ППО Курганского института 
железнодорожного транспор-
та Екатерина Васильева.

А Молодежный совет пер-
вички управления Восточ-
но-Сибирской дороги посетил 
своих друзей из Центра по-
мощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, в горо-
де Усолье-Сибирское. 

Вместе с музыкальной 
группой «Апрель» детей по-
здравили с началом учебного 
года. Для ребят организовали 
мастер-класс по игре на бара-
банах, электро- и бас-гитаре, 
а также рассказали историю 
появления инструментов. 

«Мы с советом устраива-
ем такие поездки около че-
тырех раз в год. Проводим 
новогодние праздники, игра-
ем в интеллектуальные игры, 
вывозим детей на экскурсии. 
Однажды с нами поехала На-
талья Наумова — культорга-
низатор с Детской железной 
дороги и руководитель группы 
«Апрель». Наташа исполнила 
несколько песен, и мы увиде-
ли интерес воспитанников к 
творчеству. Решили, что здо-
рово было бы в следующий 
раз приехать с мастер-клас-
сом по игре на настоящих ин-
струментах», — рассказывает 
ведущий экономист службы 
экономики и финансов ВСЖД 
Анастасия Шельменкова.

На Октябрьской железной 
дороге уже почти два месяца 
работает «Добростудия» — во-
лонтерский центр магистрали, 
расположенный на Москов-
ском вокзале Санкт-Петербур-
га и предназначенный специ-
ально для добровольческого 
движения. 

В «Добростудии» располо-
жен склад для гуманитарной 
помощи — до открытия волон-
терам приходилось хранить ее 
в рабочих кабинетах или ис-
кать другие варианты. Также 
здесь есть зал для конферен-
ций и переговоров и ковор-
кинг. Техническое оснащение 
студии позволяет связывать-
ся с коллегами в режиме он-
лайн. 

Санкт-Петербургский реги-
ональный отдел Дорпрофжел 
на ОЖД отдал волонтерам 
рисунки, созданные в рамках 
акции «Дети рисуют солдату». 
30 рисунков «Добростудия» 
отдаст в зону специальной во-
енной операции для поддерж-
ки бойцов. А всего, кстати, 
с января по начало сентября 

волонтеры ОЖД провели бо-
лее двух сотен мероприятий: 
акции по повышению культу-
ры безопасности, помогали 
детям, оставшимся без под-
держки родителей, старикам, 
приютам для бездомных жи-
вотных. 

Кстати, Дорпрофжел на 
ОЖД в сентябре в качестве 
поощрения добровольцев за 
их вклад в развитие корпора-
тивного волонтерства органи-
зовал для них экскурсионную 
поездку в Калининград. Все 
в соответствии с современ-
ными тенденциями: предсе-
датель РОСПРОФЖЕЛ Сергей 
Черногаев, встретившийся в 
«Добростудии» с волонтера-

ми, напомнил им, что в новом 
отраслевом соглашении по 
организациям железнодорож-
ного транспорта заложены но-
вые пункты по поддержке во-
лонтерского движения.

«Сейчас идет разработка 
нового коллективного догово-
ра компании, в котором будут 
заложены возможности под-
держки волонтерского движе-
ния», — подчеркнул он.

Олег ГЕЛЬВИГ, 

Павел МИРОШНИКОВ, 

Ирина КЕЛЛЕРМАН, 

Ирина ТОКАРЕВА, 

Павел ГРЕКОВ, 

Дорпрофжел на ОЖД, МЖД, 

ЮУЖД, СвЖД, ВСЖД

ВОЛОНТЕРСТВО

Глоток воздуха
МАРИЯ БОКОВА, 

Дорпрофжел на ЗСЖД
НОВОСИБИРСК

Начало волонтерской де-

ятельности Елены Отмор-

ских, специалиста ППО 

эксплуатационного вагон-

ного депо Белово Запад-

но-Сибирской дороги, со-

впало с девизом 2022 го-

да РОСПРОФЖЕЛ «Год 

укрепления единства проф-

союза и поддержки волон-

терской деятельности». 

«Ранее я крайне редко прини-
мала участие в волонтерских 
акциях, — комментирует Еле-
на. — А сейчас волонтерство 
для меня, как глоток воздуха 
и уникальная возможность ре-
ализовать себя. Каждый раз 
при общении с людьми прора-
батываешь навыки коммуни-
кации и получаешь колоссаль-
ный опыт».

В начале 2022 года Елену 
пригласили стать куратором Бе-
ловского узла Волонтерского 

отряда Кузбасского территори-
ального управления, от чего она 
не могла отказаться. Работая 
в первичке, она точно так же 
вкладывает душу в работу. У 
Елены открытое и доброе серд-
це, так отзываются о ней колле-
ги и команда волонтерского от-
ряда. В любое мероприятие она 
погружается с головой. 

Елену поддерживают су-
пруг Николай и сын Михаил. 
Также огромной поддержкой 
является ее команда, которая 
всегда готова помочь. Пред-
седатели ППО Беловского уз-
ла активно участвуют во всех 
волонтерских мероприятиях и 
оказывают поддержку со сво-
ей стороны.   

«Когда видишь результат 
проделанной работы, пусть 
незначительный, совсем кро-
хотный, понимаешь, что все 
не зря. После этого посещают 
чувства удовольствия, радо-
сти и глубокого удовлетворе-
ния, что вдохновляет творить 
дальше!» — говорит Елена От-
морских.

По инициативе руководства ЮУЖД на всех регионах дороги пройдет 

добровольческая акция «19 тысяч деревьев к 19-летию компании»
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Добровольцы ППО Сасовской дистанции пути объяснили ученикам 

младших классов правила безопасности на железной дороге
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Награда за труд
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала»

Работники пожарного поез-

да станции Брянск-2 ФГП 

ВО ЖДТ России получи-

ли ведомственные награ-

ды за участие в тушении по-

жара на нефтебазе в апре-

ле в Брянске. Четверо суток 

совместно с сотрудниками 

территориальных подраз-

делений пожарной охраны 

МЧС России по Брянской 

области боевые расчеты по-

жарного поезда боролись с 

огненной стихией.

Горели два резервуара емко-
стью по 5 тыс. тонн каждый. По 
словам работников пожарного 
поезда, чтобы потушить такое 
возгорание, требуется беспре-
рывная работа с подачей име-
ющихся средств пожаротуше-
ния. Вот тут бесценными ока-
зываются тактико-технические 
характеристики пожарного по-

езда. Для сравнения: емкость 
пожарной автоцистерны — от 2 
до 5 тонн воды, в зависимости 
от модели, а железнодорож-
ной цистерны-водохранилища 
61–73 тонны. В состав пожар-
ного поезда входят две цистер-
ны, на летний пожароопасный 
период устанавливается и тре-
тья цистерна. Пожарные поез-
да оснащаются двумя стацио-
нарными пожарными установ-
ками, предназначенными для 
подачи огнетушащих веществ 
на тушение пожара, водяными 
пожарными ручными стволами 
стационарными и переносными 
лафетными стволами, аварий-
но-спасательным инструментом 
и многим другим пожарным 
оборудованием, необходимым 
для тушения пожаров и ликви-
дации ЧС.

«Автоцистерна выливает во-
ду за несколько минут и долж-
на ехать на заправку, — объяс-
няет начальник поезда Алек-
сей Лозин. — Пока она заправ-

ляется, все разгорается снова. 
Что касается работы пожарных 
поездов, то их возможности 
значительно увеличиваются по 
временным параметрам и со-
ставляют порядка двух часов, 
что дает возможность эффек-
тивного тушения особенно в 
районах с отсутствием водо-
источников».

При этом железнодорожни-
кам, естественно, тоже приходи-
лось заправлять опустевшие ци-
стерны. Израсходовали восемь 
цистерн и пять тонн пенообразо-
вателя общего назначения. 

По словам Алексея Лозина, 
за все время работы с таким по-
жаром ему пришлось столкнуть-
ся впервые. Боевому расчету 
пожарного поезда чаще всего 
приходится иметь дело с лес-
ными низовыми пожарами, при 
которых выгорает лесная под-
стилка. А горящее дизтопливо 
не сравнится ни с каким верхо-
вым пожаром, то есть горящи-
ми снизу доверху деревьями.

«Полыхало очень сильно, 
кроме того, была угроза взры-
ва, — рассказывает замести-
тель начальника поезда Сер-
гей Черный. — Провели пенную 
атаку, так как нефтепродукты 
тушатся только пеной, потом 
подавали воду на охлаждение 
резервуаров».

Так пожарным ФГП ВО 
ЖДТ России довелось на 
практике применить навыки 

тушения пожара такой слож-
ности, полученные в теорети-
ческих классах и на полигонах 
железных дорог. Дежурные 
караулы сменяли один на дру-
гой, не отрываясь от туше-
ния пожара. Пригодились и 
сухпайки, которые находятся 
в каждом пожарном поезде 
на случай затяжных пожаров 
и ликвидаций чрезвычайных 
ситуаций.

ТВОИ ЛЮДИ, ПРОФСОЮЗ

Личный состав пожарного поезда получил заслуженные награды за 

тушение сложного пожара

ХОББИ 

На Аврору надежда

ЕЛЕНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

Если бы не сомнение в сво-

их талантах, создавала бы 

сейчас Мария Решетникова 

удобные, стильные и ориги-

нальные интерьеры. Девуш-

ка же поступила в РГУПС и 

стала железнодорожником. 

Сегодня Мария Решетнико-

ва трудится в Ростовской 

ПЧ ИССО, а рисование оста-

лось ее любимым хобби.

Способность выразить свои 
чувства через краски позитив-
но влияет на психику, делает 
нас заинтересованными и ув-
леченными людьми. Поэтому 
когда маленькая Машенька, 
которой только предстояло 
пойти в 1-й класс, попросила 
маму записать ее в художе-

ственную школу, мама тут же 
согласилась.

«Мы в то время жили в го-
роде Прохладном в Кабарди-
но-Балкарии, — вспоминает 
Мария Решетникова. — Возле 
нашего дома находилась худо-
жественная школа, и я нака-
нуне 1 сентября прочла объ-
явление, что идет набор детей 
на новый учебный год. Так что 
в художку я попала благодаря 
тому, что читать научилась до 
того, как пошла учиться. Про-
грамма в художественной шко-
ле не такая как в общеобразо-
вательной, закончив 8-й класс, 
я одновременно с отличием по-
лучила и художественное обра-
зование».

Когда Мария задумывалась 
о будущей профессии, была 
уверена, что будет связана с 
творчеством. Больше всего де-

вушка склонялась к профессии 
«дизайнер интерьера». Почему 
нет? Дизайнеры интерьера пре-
вращают помещения в краси-
вое, удобное и функциональное 
пространство. Это творческие 
люди, которые находят непо-
вторимые, индивидуальные и 
комфортные решения для офи-
сов, коммерческих помещений, 
квартир и загородных домов. 

Но в 11-й классе ее «перем-
кнуло», если так можно ска-
зать. Девушка почему-то стала 
думать, что она недостаточно 
хорошо рисует и может не прой-
ти в вуз. Стала думать, куда бы 
еще могла поступить, кем рабо-
тать. В тот момент ее двоюрод-
ная сестра училась в РГУПСе, 
и Мария решила поступить в 
этот же вуз. Изучая специаль-
ности, остановилась на «мостах 
и транспортных тоннелях».

Сегодня инженер Решет-
никова живет в Батайске Ро-
стовской области и работает 
техником производственного 
участка ПЧ ИССО. «Так что я 
работаю по специальности, 
дистанция как раз занимается 
искусственными сооружения-
ми. По сути я помощник всех 
своих мастеров, потому что они 
больше находятся «в поле», а я 
в кабинете. Помогаю система-
тизировать информацию и вно-
сить ее в компьютер».

Творчество Мария не броси-
ла: да, в вуз не поступила, но 
рисовать не перестала. «Свое-
го стиля у меня пока нет, мо-
жет возраст не подошел или 
мало рисую. А направление я 
для себя определила: мне боль-
ше нравится писать маслом. 
Хотя, конечно, я и акварель 
пробовала, и вышивала — би-

сером, крестиком и гладью. А 
еще племянница просила меня 
переделать лица куклам, а я 
заодно им и платья новые ши-
ла», — рассказывает Мария. 

Рисует Мария Решетникова 
все, что ей нравится, не тяго-
теет только к пейзажам, на-
тюрмортам или жанровой жи-
вописи. Когда люди узнают о 
ее творчестве, первым делом 
спрашивают, пишет ли девуш-
ка портреты. «Мне больше 
нравится писать море, космос. 
Для портретов, я считаю, ну-
жен прежде всего опыт — для 
того, чтобы выходило очень по-
хоже. А у меня не получается 
рисовать часто: работа, семья, 
для хобби остается совсем ма-
ло времени. Для наработки 
опыта я нахожу фото людей в 
интернете и рисую их каранда-
шом. Чтобы никто не обиделся, 
если лицо выйдет не очень по-
хожим», — говорит Мария. 

Однажды она отправила 
картину на творческий конкурс 
среди железнодорожников, но 
в призеры не попала. На город-
ские конкурсы работы свои не 
отправляла в связи с их… не-
достатком. Все свои работы 
Мария попросту дарит, дома их 
остается крайне мало. Не отби-
рать же у людей подарки.

В самый разгар пандемии 
профком предложил Марии 
стать участницей конкурса «Ле-
ди железной дороги», впервые 
проходившего на СКЖД в фор-
мате онлайн. И тут девушке 
пригодилось умение рисовать, 
потому что в анкете требова-
лось указать хобби, и она напи-
сала «живопись». Конкурс смо-
трели 4,5 тыс. железнодорож-
ников магистрали, 3,8 тыс. из 

них голосовали. А возглавляли 
жюри начальник дороги Сер-
гей Задорин и председатель 
Дорпрофжел Михаил Пружина. 
Для Марии Решетниковой кон-
курс завершился удачно, она 
заняла 3-е место.

«Это был интересный опыт. 
Финальный показ должен был 
быть в свадебном платье, мы с 
девочками поехали в парк. Мы 
все такие красивые гуляли по 
парку, а нас снимал фотограф 
от профсоюза. Был и музыкаль-
ный конкурс, на котором надо 
было представить танец и пес-
ню. Песню записывали в студии 
звукозаписи, а потом каждую 
девушку отсняли на сцене для 
клипа. Мне даже маленьких 
деточек на подтанцовку да-
ли. В этот момент в формате 
слайд-шоу на заднем фоне де-
монстрировались фотографии 
моих работ».

У Марии есть дочь Аврора, 
ей 5,5 лет. И вот что интерес-
но: возле их дома есть худо-
жественная школа, и девочка 
просила маму отвести ее туда. 
История повторяется!

«Мы туда сходили. Но нам 
сказали, что еще рановато: по-
ка лучше заниматься в обыч-
ных детских кружках, а в худо-
жественную школу прийти в 10 
лет».

Неизвестно, насколько ода-
ренной окажется маленькая 
Аврора, но ее мама твердо 
знает, что рисование укрепля-
ет память, помогает по-другому 
взглянуть на привычные вещи, 
дает возможность выразить 
себя, свои чувства с помощью 
красок. Как знать, может доч-
ка воплотит в жизнь мамины 
мечты о творческой работе.
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Метростроевцы 
в горах
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр.  «Сигнала»

Мало кто знает, но высоко-

горный перевал Саланг в Аф-

ганистане строили советские 

метростроевцы. В 1960–

1970-е годы он был широко 

известен как выдающееся 

достижение советских строи-

телей и символ советско-аф-

ганской дружбы.

Во второй половине прошлого 
века масштабы экономической 
и технической помощи от СССР 
Афганистану потребовали на-
дежного сообщения между дву-
мя государствами.

Наиболее амбициозной за-
дачей стало налаживание ав-
томобильного сообщения через 
хребты Гиндукуша с его высо-
когорным перевалом Саланг. 
В популярном советском авто-
мобильном издании «За рулем» 
значение тоннеля объяснялось 
так: «Итак, что же такое — Са-
ланг? В стране, где нет желез-
ных дорог, где автомобиль да 
верблюд привозят людям все: 
от швейной иглы до современ-
ных станков, где столица свя-
зана с нашей страной одной-
единственной автотрассой Ка-
бул — Термез, в такой стране 
значение этой дороги не просто 
велико, она для республики — 
дорога жизни».

Перед тем как пригласить 
советских инженеров, афган-
цы обращались к специали-
стам из США, Италии, Гер-
мании и других стран. Но они 
отказались, считая проект 
невыполнимым. Тогда король 
Захир-Шах обратился за помо-
щью в СССР.

В 1960 году в Афганистан 
была направлена группа специ-
алистов московского Метро-
строя под руководством опыт-
ного горняка-тоннельщика Ва-
лентина Федорова. Им пред-
стояло буквально пробить не-
сколько километров каменной 
толщи.

Было принято решение про-
ходить тоннель с двух сторон. 
Вход со стороны Кабула полу-
чил наименование Южный пор-
тал, а со стороны СССР — Се-
верный.

Работы велись одно-
временно с двух сторон бу-
ровзрывным способом. На 
Северном портале метростро-
евцы приступили к проходке в 
твердой гранитной породе тон-
неля сечением 71 кв. м с од-
новременной бетонной отдел-
кой сводов с использованием 
металлической передвижной 
опалубки. На Южном портале 
трасса тоннеля проходила в 
трещиноватых и обводненных 
породах. Поэтому сначала бу-
рили штольни, которые впо-
следствии расширяли. При 
проектировании работ была 
заложена рекордная по тем 
временам скорость проход-

ки — до 95 погонных метров в 
месяц. По факту ее скорость 
не превышала 90 м в месяц, 
что тоже было выдающимся 
показателем.

Проходку тоннеля затрудня-
ли и погодные условия. Силь-
ные ветра валили людей с ног, 
мешали обильные снегопады, 
из-за высоты не хватало кисло-
рода, ко всему этому присоеди-
нялась высокая солнечная ра-
диация. Некоторых строителей 
приходилось срочно спускать 
вниз и госпитализировать.

Формально советские инже-
неры являлись консультантами 
и должны были лишь обучать 
афганских коллег. На практи-
ке местные солдаты работали 
очень медленно, а советские 
инженеры сами выполняли от-
ветственные и опасные работы.

Из-за так называемых не-
довзрывов, которых остатки по-
роды нависали из свода тонне-
ля и его боков, невозможно бы-
ло продвинуть опалубку вглубь 
тоннеля. До 650 м его глубины 
могли оставаться безо всякого 
подкрепления. О способности 
породы ронять пласты знали, 
конечно, все, поэтому к забою 
ходили преимущественно под 
воздуховодом — трубой диаме-
тром 600 мм. Была создана 
служба наблюдения за сводом 
тоннеля из числа опытных про-
ходчиков. На специальной пе-
редвижной вышке на колесах 
они обирали ломами отслоив-
шиеся от массива слои породы.

С тем, что не поддавалось 

лому, разбирались с помощью 
взрывчатки. Благодаря этой 
работе, травм или гибели лю-
дей из-за вывалов породы ни на 
Северном, ни на Южном порта-
ле не было.

Король и премьер-министр 
Афганистана проявляли значи-
тельный интерес к работе ме-
тростроевцев. И не раз лично 
бывали на стройке. В стране 
отсутствовали железные до-
роги, и 4/5 всех грузо-пасса-
жирских перевозок осущест-
влялись автомобилями. С тон-
нелем связывались значитель-
ные надежды, ведь он замыкал 
кольцо автодороги, опоясываю-
щей всю страну.

Строительство заняло че-
тыре года. 2 сентября 1964-го 
тоннель Саланг и примыкаю-
щие к нему инженерные соору-
жения были приняты в эксплу-
атацию.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Забег. Афера. Увал. Оглобли. Орава. Италия. Ниловна. Стрит. Знание. Килька. Нюх. 
Гуашь. Крест. Абак. Кекс. Рогач. Ранжир. Обслуга. Фарт. Ушко. Кандалы. Рукав. Фермер. Тягота. 
Закром. Галера. Нетто. Урок. Льгота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Заворотнюк. Баловник. Галл. Герб. Капитан. Гаити. Огонь. Линза. Лента. Ясень. Ли-
тература. Красотка. Хроникёр. Гарсон. Укол. Шлаг. Скиф. Триумф. Гуща. Часы. Автогол. Дог. Лот. 
Резина. Яма. Озеро. Атака. Кета. Луг. Рот.

СПОРТ 

Лед и пламень
ВАДИМ КОЖУХОВСКИЙ, 

Дорпрофжел на КбшЖД
САМАРА

Дорожная территориальная 

организация профсоюза на 

Куйбышевской железной 

дороге разыграла первый 

переходящий кубок по хок-

кею с шайбой.

В главных встречах сошлись 
команды «Красная стрела» и 
«Абдулино» (Самарский реги-

он), «Стальные крылья» (Баш-
кирский) и «Сура» (Пензен-
ский).

Чемпионский титул завоева-
ла сборная «Стальные крылья». 
Пролетев мощным истребите-
лем через весь турнир, не зная 
поражений, уфимцы встрети-
лись в финале с командой «Су-
ра» и переиграли ее со счетом 
5:2. У победителей 29 забро-
шенных шайб и шесть пропу-
щенных.

В схватке за бронзу «Крас-

ная стрела» одержала верх над 
сборной Абдулинского желез-
нодорожного узла (6:4).

Лучшим бомбардиром тур-
нира назван 44-летний Алек-
сей Копнин («Стальные кры-
лья»). На его счету пять голов 
и пять результативных пере-
дач. Лучший нападающий тур-
нира — Алексей Ивашечкин 
(«Сура»), лучший защитник — 
Денис Николаев («Абдулино»), 
лучший вратарь — Юрий Беля-
ев («Красная стрела»).

Строительство за-
няло четыре года. 
2 сентября 1964-го 
тоннель Саланг и 
примыкающие к не-
му инженерные соо-
ружения были приня-
ты в эксплуатацию.



8 СИГНАЛ
№ 33 (1105) 22–28 сентября 2022 года

Главный редактор: Н. ПАШКАЛОВА
Заместитель главного редактора: М. ВОЛКОВА
Ответственный секретарь: О. ПРЯМИЦЫНА
Ведущий дизайнер: С. ПРОТАСОВА

ПОДГОТОВЛЕНО К ПЕЧАТИ В ИНФОРМЦЕНТРЕ 
ЦК ПРОФСОЮЗА.

Наш адрес: 105066, Москва, 
Новорязанская ул., д. 24

Телефон: (499) 262-17-66 

Факс: (499) 262-08-13

Интернет: http://rosprofzhel.ru

E-mail: pashkalovanv@rpzt.ru; volkovamn@rpzt.ru 
PryamitsynaOV@ckrpgt.org.rzd 

Интранет: http://10.248.11.133
volkovamn@ckrpgt.org.rzd

ВЫХОДИТ 48 НОМЕРОВ В ГОД. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ ССЫЛКА НА «СИГНАЛ» 
ОБЯЗАТЕЛЬНА.
Тираж отпечатан в АО «Красная Звезда»
125284, г. Москва, Хорошевское шоссе, 38
Тел.: (495) 941-32-09, (495) 941-34-72,
(495) 941-31-62
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Газета печатается в Волгограде, Воронеже, 
Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, 
Красноярске, Симферополе, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, Ростове-на-
Дону, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, 
Хабаровске, Челябинске, Ярославле.

Общий тираж: 90 549 экз. 

Номер подписан: 20.09.2022 №

Газета «Сигнал» зарегистрирована 

Комитетом Российской Федерации по печати.

Регистрационное свидетельство № 012726. 

Учредитель: Общественная организация — 

Российский профессиональный союз 

железнодорожников и транспортных 

строителей (РОСПРОФЖЕЛ)

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
ФОТОРЕПОРТАЖ

В Челябинске встретили команду ветеранов дороги, возглавившую общекомандный зачет в 

Международном фестивале спорта и здорового образа жизни «Серебряная осень»

На Куйбышевской железной дороге состоялся творческий фестиваль 

«Знакомые незнакомки»

Воспитанники детского сада № 163 ОАО «РЖД» 

Новосибирска участвовали в проекте «Эколята» 

В ППО станции Аксарайская-2 ПривЖД в рамках акции 

«День добрых дел» прошел субботник

В сентябре активисты Совета молодежи Тюменского региона СвЖД приняли участие 

в экоакции «Посади лес»

В Тульском регионе МЖД прошел турнир по мини-футболу 

среди команд предприятий узлов Тула и Узловая


